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「海基會教育經貿參訪團」參訪報告 

       101 年 12 月 

壹、目的 

  海基會為關懷臺商、臺屬、臺校，加強兩岸兩會會務交

流合作，林董事長繼本（101）年 10 月率「海基會文化經貿

參訪團」赴陸參訪後，再度於 12 月 11 日至 16 日率領本會

「教育經貿參訪團」赴大陸參訪，務實推動兩岸交流合作與

關懷服務。 

  本次參訪重點在於，參訪三所臺商子女學校，與教師、

家屬座談，瞭解臺商子女就學、就業等問題並協助解決。 

  其次，參訪大陸普通高校、職業技術學校，加強兩岸教

育交流、合作，並對推動陸生來臺「專升本」等事宜交換意

見。 

  此行聯繫臺商並座談、參訪臺資企業，聽取臺商近期遭

遇之困難，協助向有關部門反映；向臺商說明各項協議執行

成效、宣導行政院「加強推動臺商回臺投資方案」；會見各

省市領導，請其協助關懷臺商並協助完成轉型升級，並強化

臺商協會在當地的影響力；參加當地臺商協會重要慶典活

動，宣慰臺商並與臺商「搏感情」。 

  此行海基會特別邀請教育部林聰明政務次長隨團，實地

瞭解臺商子女學校與各地臺商關切的教育問題，期能充份交

流、溝通意見。參訪團成員另包括： 

陸委會：張顯耀副主任委員、文教處張多馬組長； 

教育部：大陸小組熊宗樺執行秘書、中教司李秀鳳專門委

員、高教司張嘉育科長、社教司張佩韻助理研究員； 

內政部：役政署李忠敬副署長； 

海基會：馬紹章副秘書長、文教處劉克鑫處長、經貿處鄧岱
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賢副處長與相關業務同仁； 

全團共計 13 人。 

貳、行程紀要 

一、與當地官員會見 

（一）12 月 11 日：會見江蘇省委書記羅志軍、南京市委書

記楊衛澤等。 

（二）12 月 12 日：會見昆山市委書記管愛國、復旦大學校

長楊玉良、海協會會長陳雲林等。 

（三）12 月 13 日：會見上海市常委兼統戰部部長沙海林、

海協會常務副會長、國臺辦副主任鄭立中。 

（四）12 月 14 日：會見東莞市委書記徐建華。 

（五）12 月 15 日：會見廣東省委常委兼統戰部長林雄、深

圳市委常委張思平。 

（六）12 月 16 日：會見深圳市委龍岡區常委吳書坤。 

二、拜謁南京中山陵 

    12 月 11 日赴陸首站為南京市，林董事長率全體團員拜

謁南京中山陵，緬懷國父，並題詞「兩岸和平，世界大同」。

三、參訪三臺商子女學校並座談 

  為表達政府對臺商子女教育及就業發展之重視，參訪團

分別走訪華東臺商子女學校、上海臺商子女學校、東莞臺商

子弟學校，瞭解辦學現況及臺灣文化教育館運作情形，並以

座談型式瞭解學校經營發展、學生學習等相關問題。 

  校方向教育部爭取經費補助、並提出補充師資及課程方

面不足、家長則提出大陸學歷採認、對於十二年國教即將實

施之相關問題、臺商子女兵役問題等。相關部會亦予回應，

交換意見。 

四、與就讀大陸地區其他學校之家長座談 

  本次參訪東莞小牛津學校進行座談，並利用臺商子女學
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校座談場合，邀請就讀臺商子女學校以外之學生家長、婦女

團體共同參加座談，進行交流。 

五、參訪大陸大學及技職院校 

  目前大陸高等學歷採認名單僅限以「985 工程」為主之

41 校學歷，「211 工程」高校尚未全面採認。另一方面，我

方技職教育體質優良，具有特色。鑑於國內教育及兩岸主管

機關刻正研議修訂學歷採認辦法，以擴大學歷採認，並推動

大陸專科學生來臺「專升本」就讀二技；本次走訪復旦大學、

暨南大學，東莞理工學院、東莞職業技術學院等校，加強瞭

解大陸「211 工程」重點高校教育內容，辦學現況，並與校

方就擴大雙方學術合作及學生交流、專科生來臺「專升本」

取得大學學歷等事宜交換意見。 

六、參訪臺資企業 

  為持續關懷臺資企業在大陸轉型升級發展情況，安排參

訪廣東東莞大麥客、深圳系統電子有限公司、亞力山卓家具

公司、聯能科技公司等臺資企業，瞭解企業運作情況及轉型

升級成果。12 月 14 日並安排參觀東莞臺商轉型升級 3 周年

成果發表會。 

七、與臺商座談並參加週年慶、換屆典禮 

  行程中安排與南京、廣州、深圳等地臺商座談，臺商除

了反映在當地遭遇之經營困難，亦反映子女教育及兵役問

題，並就春節返鄉交通、政府在大陸設立辦事處等、在陸就

醫使用健保資源及申辦核退等事宜提出建議。12 月 12 日、

14 日分別參加上海、東莞臺協週年慶活動。 

參、觀察心得 

一、本會首發教育性質團組之積極意義 

  海基會籌組教育經貿參訪團，就教育而言，係本會首度

籌組之團組，具有特殊意義；經貿部分，係董事長就任後三
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個月內第二次率團赴陸訪問，並延續本會一貫關懷臺商之理

念與作為。臺商經常遭遇之問題，除經貿相關疑難或糾紛

外，子女教育相關問題佔多數。在董事長就任後首度赴陸訪

問期間，與臺商座談時，臺商往往提出甚多教育有關問題。

因此，瞭解臺商所遭遇之子女教育問題，進而協助解決，以

解除臺商之後顧之憂，係籌組本團之重要任務。 

  教育經貿參訪團行程主要安排參訪臺商子女學校、當地

學校（含國際學校及大學校院）等，有助於本會建立大陸各

地區有關教育之聯繫管道。 

二、海協會及大陸各級單位之重視，雙方有效溝通問題 

  海協會對於林董事長再度率團赴大陸訪問相當重視，尤

其與陳會長就我方關切議題交換意見，雙方充份溝通，有助

於瞭解雙方之立場。各地臺商對我方積極務實精進兩岸交流

之用心，給予正面評價。 

三、臺商及子女之教育與經貿相關問題應予後續關注 

  兩岸隨著 ECFA 簽訂，已進入後續服務貿易、貨品貿易

之協商，臺商之相關權益可望進一步獲得保障。臺商子女所

面臨之教育問題，一般性如銜接管道及考試資訊等，可加以

持續宣導周知。 

四、加強兩岸產業領域合作 

  兩岸產業有許多值得相互觀摩、優勢互補、相互提昇之

處，兩岸新興產業交流合作及政府推動之重大建設，經評估

適宜引進雙方投資及技術交流合作者，宜考量進一步具體協

商溝通推動，達成分工合作，共創互利雙贏之效益。 


